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Le Parlement européen vient de voter un texte symboliquement et 
politiquement très fort à une très courte majorité, 336 voix contre 300. 
Il s'agit d'un règlement régissant tout un pan du Green Deal, le « Pacte 
Vert » de la présidente Ursula von der Leyen, pour mettre la restauration 
de la Nature parmi les priorités des futures politiques européennes. 
Ce texte indique une direction capitale pour construire l'espace 
européen du futur. À lire en p3.
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Un choix politique
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Accapu di a reddazzione

DGenerazione arrubata 
 

Da tutte l’èpiche, in tutti i paesi, a guerra hè tremenda 
è si strascina mondu atrocità. Dapoi dui anni, l’Auropa 
è cù ella u mondu hà capicciutatu in una guerra brutta 

torna in Ucràinia. Sò centinaie di millaie di morti, parte è 
manca, suldati struppiati, civili massacrati, fosse cumune 
scuperte, prigiuneri turturati, donne viulentate, scole, uspi-
dali, maternità, cità sane cumplettamente strutte, è a paura 
di una terza guerra mundiale è di u perìculu nucleariu intrat-
tenuta da impedisce a cumunità internaziunale à impone a 
pace… Frà tutte st’orrore, ferma un fattu ch’ùn hè abbastanza 
ammentatu è chì s’arrubba tutta una generazione di zitelli : 
u prublema di i zitelli depurtati, strappati à i soi per mandali 
in Russìa induv’elli sò chjosi in campi di reeducazione, o 
dati à famiglie rùssie, da ch’elle ne fìanu zitelli rùssii. Secondu 
à u guvernu ucrainianu, sò omancu 20.000 identificati in e 
pievi di Donetsk, Louhansk, Zaporijjia, Kharkiv, Kherson. Ma 
sarèbbenu circa 150.000 ch’ùn sò ancu ricensati… I Rùssii elli 
pàrlanu di 733.000 zitelli salvati da u nazìsimu… 
L’Organisazione di e Nazioni Unite (ONU) hà dinunziatu un 
« crìmine di guerra di dipurtazione illegale di pupulazione » è lan-
ciatu un mandatu d’arrestu internaziunale contr’à Poutine. 
Un senatore francese di u gruppu centristu RDPI*, André 
Gattelin, hà postu una risuluzione è urganizatu un dibattitu 
à u Senatu nant’à stu prublema tremendu u 17 d’aprile 
scorsu. I Senatori sò stumacati. « A guerra ghjè un fattu, ma 
strappà zitelli à i soi ghjè insuppurtèvule » dice a senatrice cen-
trista Nadia Sollogoub, « a pace và bè, ma dopu à a pace venerà 
a ghjustizia. È ci volerà chì sti crìmini sìanu qualificati cum’è geno-
cidiu. L’urgenza hè di piantalu sùbitu ». I Rùssii dìcenu ch’ella hè 
una misura di prutezzione per alluntanà sti zitelli di a guerra 
è falli sfiatà. Invece nò, a maiò parte sò messi in campi di ree-
ducazione, duve sò sbattizati è dati à d’altri parenti. 
« Cambiamentu di nome, passaporti novi, aduzzione illegale… 
cumerzializèghjanu tuttu è si ne ghjòvanu di prupaganda » dice 
Aaghje Leven, secretaria generale di l’ONG Missing Children 
Europe. « L’Autorità rùssie si sò appruntate è anu messu à u puntu 
i mezi per spiazzà a pupulazione. Anu custruitu lochi tempuràrii 
d’accolta è anu circatu soldi pè u so funziunamentu » dice l’ONG 
ucrainiana Where are our People ? In fatti depurtazioni furzate 
di zitelli sò state custatate già in 2014 in u Donbass è a 
Crimea. Secondu à parechje ONG, a Russìa hà dipurtatu trà 
200.000 à 700.000 zitelli ucrainiani, mandati in 57 regioni 
di a Federazione di Russìa. Trà qualchi mesi à 17 anni, sò urfa-
nelli di guerra, o zitelli arrubati à i soi, spaisati è suvente 
maltrattati. 
« Ci vole à lucalizà sti cinnini è urganizà u so vultà. Tutta a cumu-
nità internaziunale deve esse a voce di sti zitelli ucrainiani, è mancu 
unu deve esse scurdatu » dìcenu torna l’ONG. 
L’Università di Yale è l’Osservatoriu di i cunflitti in Amèrica 
anu publicatu un raportu documentatu nant’à st’arrubu di 
zitelli, lucalizandu 43 centri di reeducazione. Certi sò stati 
ritruvati è a cumunità internaziunale hà fattu pressione nant’à 
u guvernu rùssiu, à le volte ancu pachendu, ma per avà 
mancu 400 zitelli anu pussutu vultà in casa soia. Ùn ci hè 
crìmine peghju chì quellu d’attaccassi à i zitelli. n 
Fabiana Giovannini. 
* Rassemblement des démocrates, progressistes et Indépendants.

U vostru  

settimanale  

hè nant’à  

internet

www.arritti.corsica

Un culombu si bagnava u biccu, ind’un puzzatellu… 
Vede una furmìcula chì nutava. Dicu : chì nutava, in 
fatti s’annigava. 

Culombu li tende un steccu di prunalbellu, fù salvata da 
stu punticellu. 
 
Una misata dopu, u culombu in anda di buscà qualchi 
ghjanda, si pone in cima d’un pullone… 
Petru Santu si lavava i pedi in lu fiumicellu. Pesa u capu, ti 
scopre l’acellu… Face dui passi ind’è l’arba, pesa 
l’archibusgiu : 
– O Culombu ùn busgià chì ti brusgiu… La… stà fermu chì 
ti visu. Sta sera ci passi cù u risu… 
 
Quella furmìcula chì pascìa à u pede di u castagnu, 
misura a situazione, li si azzippa u calcagnu… Petru Santu 
hà mughjatu, Culombu hà vulatu, Petru Santu s’hè 
grattatu… 
 
 
 
Muralità 
I fucili di Villanova1 ? Sò cumbrìcule, 
Si ne rìdenu ancu e furmìcule… n 
 
1. Villanova : marcante d’arme d’Aiacciu.

U culombu  
è a furmìcula

E fàvule di Natale Rochiccioli

U pueta Natale Rochiccioli hà scrittu mondu fole, 
burle, macagne è tan’altri scritti. Frà i quali ste 
fàvule magnìfiche, dette « E fàvule di Natale 
Rochiccioli ».

dO chì piacè !
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Le Parlement européen 
a voté, lors de sa 
dernière session avant 
la coupure de l’été, un 
texte symboliquement et 
politiquement très fort à 
une très courte majorité, 
336 voix contre 300. Il 
s’agit d’un règlement 
régissant tout un pan du 
Green Deal, le « Pacte 
Vert » de la présidente 
Ursula von der Leyen, 
pour mettre la 
restauration de la Nature 
parmi les priorités des 
futures politiques 
européennes.

Cap’artìculu
 Par François Alfonsi 

Loi sur la restauration de la Nature 

Un choix politique 

Ce texte n’en est qu’aux prémices, et son 
vote in extremis par une courte majorité 
des députés européens n’est qu’un com-

mencement. Mais il indique une direction 
capitale pour construire l’espace européen du 
futur, apte à atténuer les effets du réchauffe-
ment climatique, à retrouver une agriculture 
synonyme de campagnes naturelles, avec des 
paysages parsemés d’arbres, de mares et de 
forêts, peuplés d’oiseaux, de moustiques et 
d’insectes, de fleurs à butiner par les abeilles 
et de terres offrant des produits de meilleure 
qualité plus conformes aux attentes des 
consommateurs. 
Dans ce débat sur l’avenir de notre cadre de 
vie, la perspective est schématiquement la 
suivante. Dans les immenses plaines remem-
brées par la destruction des haies et de tous 
les espaces qui pouvaient abriter une vie sau-
vage, l’agriculteur a été mis sous la menace de 
« parasites » dont le nombre explose dès l’ins-
tant que les prédateurs naturels ont été raré-
fiés, et même supprimés, faute d’un habitat 
pouvant les abriter.  
La réponse est alors fournie par l’industrie chi-
mique dont les produits épandus sur les sols 
cultivés « protègent » les cultures contre les 
attaques parasitaires. Toujours moins de nature 
dans les campagnes est alors à l’origine d’un 
cercle vicieux qui augmente les dosages 
nécessaires en pesticides, et donc de nou-
veaux reculs de la nature. L’espèce emblé-
matique sont les insectes qui, il y a un demi-
siècle, constellaient les voitures et leurs phares, 
alors que vous pouvez désormais traverser 
des immensités agricoles européennes sans ne 
plus avoir besoin de nettoyer votre véhicule. 
Tous ces insectes disparus ont provoqué un 
recul de l’avifaune sans précédent. Et la dépen-
dance aux produits chimiques est devenu un 
engrenage sans fin, avec en corollaire une 
pollution attentatoire à la santé publique : air 
vicié, rivières polluées, eaux souterraines 
atteintes. 
Stopper la surenchère chimique va dans un 
premier temps hypothéquer les rendements 

sans lesquels l’agriculteur des temps modernes 
craint de ne plus avoir la possibilité de rem-
bourser ses investissements, comme par 
exemple le tracteur géant rendu nécessaire 
pour son exploitation de centaines d’hectares. 
Les exploitations de la génération qui l’a pré-
cédé comptait trois à cinq fois moins de sur-
face chacune, ménageant des espaces inter-
médiaires non cultivés qui abritaient une faune 
sauvage qui autorégulait les espèces, avec, 
en dernier arbitre, le chasseur pour limiter les 
populations excédentaires. La concentration 
des exploitations a décimé les populations 
rurales, y compris celles de chasseurs, et les 
dérèglements se multiplient. 
C’est à un nouvel équilibre qu’il faut retourner 
désormais. Fixer cette direction à la future 
politique agricole commune est fondamental 
pour construire un avenir plus propice à la 
vie et à la résilience des campagnes. Les 
mêmes principes sont fixés pour les espaces 
maritimes et devront être mis en œuvre par 
exemple pour les herbiers de posidonie en 
Méditerranée. 
La satisfaction de ce vote gagné de haute 
lutte – le matin même, les pronostics étaient 
souvent pessimistes – ne doit cependant pas 
masquer les tendances lourdes qu’il révèle. 
Au sein de son groupe d’origine, la droite PPE, 
la présidente von der Leyen a tout juste 
recueilli une voix sur dix pour, dans un pre-
mier temps, rejeter le vote de censure, puis 
pour l’adoption finale du texte qu’elle avait 
elle-même présenté. Le front commun de la 
droite et de l’extrême droite, appuyé par une 
partie minoritaire du groupe Renew, a failli 
être majoritaire. Les vents mauvais qui souf-
flent sur les politiques nationales des États-
membres, en Suède, en Finlande, en Italie, 
peut-être demain en Espagne, et plus tard en 
France, laissent craindre que dans le futur 
Parlement, qui sera élu en 2024, cette alliance 
« droite-extrême droite » devienne majoritaire.  
Tous ceux qui veulent un autre avenir pour 
leurs enfants doivent en prendre conscience, 
tant qu’il est encore temps. n



Femu Quì Ventures lancia Travalcà FPCI 

Un fondu di capitale-investiscimentu  
senza paru in Corsica  
 
Femu Quì Ventures hè una sucietà di gestione di portafogliu nativa di Corsica chì adunisce 4.600 investiscitori, risparmienti, 
imprese, istituzioni private è pùbliche. Cù sette fondi attivi, investisce à latu à l’impresari corsi chì pòrtanu prugetti di 
creazione, di sviluppu, di trasmissione, è d’apertura à l’internaziunale. Femu Quì Ventures hè esciuta da Femu Quì S.A, sucietà 
di capitale-investiscimentu creata in u 1992 cù 1.200 azziunari pìcculi purtatori. Inseme, anu un stòricu di gestione di più di 30 
anni è pòrtanu un ambiziosu prugettu di sviluppu. Da l’origine, 120 persone anu participatu à a guvernenza di Femu Quì, 
sbuccatu 90 operazioni è cuntribuitu à a creazione di più di 1.000 impieghi è 150M€ di creazione di valori. 
U 13 di lugliu scorsu, Femu Quì Ventures hà annunziatu u lanciamentu di Travalcà, un fondu prufeziunale di capitale-
investiscimentu (FPCI) dedicatu à e pìccule è mèdie imprese (PME) corse. Eccu u cumunicatu di Femu Quì Ventures. 
Arritti hè fieru d’avè cuntribuitu 30 anni fà à a creazione di Femu Quì. Cuntinuemu à sperà in st’arnese impurtante per 
l’ecunumìa di a Corsica è un sviluppu durèvule à prò di u pòpulu corsu.

4 • ARRITTI nu 2804 • 20 di lugliu 2023

EcunumìaEcunumìa

«Annunzia Femu Quì Ventures u 
lanciamentu di Travalcà, un 
fondu prufeziunale di capitale-

investiscimentu (FPCI) dedicatu à e pic-
cule è medie imprese (PME) corse. 
In lu solcu di i 30 anni d’investiscimentu 
di Femu Quì, stu fondu hè una nova 
tappa maiò. Prupone una opportunità 
senza paru à l’impresari chì crèanu è 
svilùppanu imprese spurtatrice è cum-
petitive à parte si di a Corsica. 
 
Chì face Travalcà ?  
Hè stata definita a taglia di u fondu per 
risponde à i bisogni di u mercatu, cusì 
pò intervene fin’à 2,5 millioni d’èuri per 
impresa, dopu à una selezzione rigu-
rosa. Si doppia l’investicimentu d’un 
accumpagnamentu attivu cù u scopu 
d’aiutà a messa in òpera di a strategìa di 
l’imprese, in l’isula ma ancu fora. U fondu 
intervenerà in li principali settori di l’ecu-
numìa isulana è offre una leva d’inves-
tiscimentu chì pò ghjunghje fin’à 100 
millioni d’euri à prò di e PME. 
 
À quale s’addirizza Travalcà ? 
Principalmente à piccule e mèdie 
imprese (è ancu, per eccezzione, à e 
TPE o l’ETI) chì anu base sode, da chì 
una apertura di u capitale permetterìa 
d’accellerà u sviluppu. Pò intervene in 
imprese chì fàcenu pettu à difficultà 
cunghjunturale, in fase di rilanciu. Una 
quindecina d’imprese saranu accumpa-
gnate durante i dece anni à vene. Cù 
issi mezi finanziari è d’accumpagna-
mentu, s’ingaggia Femu Quì Ventures à 
prò di a crèscita è a resilienza di l’im-
prese corse, stimulendu l’ecunumia 
regiunale. 

 
E caratterìstiche strafinanziarie 
Si scrìvenu l’intervenzioni di Travalcà in 
a cuntinuità di l’azzione stòrica di Femu 
Quì è cusì favurisceranu a creazione 
d’impieghi qualificati, a vularisazione di 
risorse paisane è a prutezzione di 
l’ambiu. Saranu puru incuragiti l’inter-
essu ecunòmicu, u sviluppu di i sapè 
fà, l’aduzzione di sistemi bassu carbone 
di pruduzzione è a responsabilità sucie-
tale di l’imprese. U Fondu hè classificatu 
articulu 8 di u regulamentu SFDR (UE). 
 
L’investiscitori  
Travalcà hè un fondu à magiurità pri-
vata chì s’addirizza à l’investiscitori aver-
titi. Addunisce à u primu giru guasi 20 
millioni d’èuri. Intornu à Femu Quì S.A, 
u fondu reunisce, da u latu pùblicu, 
Bpifrance via u Fonds de Fonds France 
Relance État-Région (FFRER) – chì si 
scrive in u quadru di u pianu di rilanciu 
« Facilité pour la Reprise et la Résilience » è 
benefiziendu di pianu di rilanciu europeu 
#NextGenerationEu – è a Cullettività di 
Corsica. Da u latu privatu, ci sò l’istitu-
zioni finanziarie mutualiste chì anu u so 
sede o un impiantu in Corsica. Crédit 
Agricole de la Corse hà ghjucatu un rollu 
maiò inseme cù a Mutuelle de la Corse ; 
c’hè dinù Banque Populaire 
Méditerranée è Caisse d’Épargne CEPAC. 
Apre avà FemuQuì Ventures a suscriz-
zione à d’altri investiscitori avertiti di 
manera à cresce u so impattu nant’à u 
sviluppu di l’imprese corse. A taglia 
aspettata hè di 25 millioni d’èuri è a 
taglia massimale di 30 millioni d’euri. » n

« Pensu chè n’avemu 
creatu una dinàmica 
ingiru à u prugettu 
Travalcà è chì ghjè 
impurtente per Femu Quì 
bella sicura, ma sopr’à 
tuttu, cù ciò ch’hà da 
vene, pensu chì stu 
fondu averà un impattu 
maiò nant’à a Corsica. » 
Sébastien Simoni, 
presidente di u Cunsigliu 
d’amministrazione  
di Femu Quì S.A.

“

« Simu ricunniscenti di l’investiscitori chì anu 
piazzatu a so cunfidenza in a nostra squadra 
attraversu stu prugettu. Sprimu 
persunalmente tutta a mo gratitùdine ver di 
quelle è quelli chì custruìscenu sta 
piattaforma d’investiscimentu arradicata in 
Corsica. Speru chì i funditori di Femu Quì è i 
Corsi ne sò fieri. Ci rallegremu di cuncretizà 
frà pocu i primi investiscimenti. » 
Ghjuvan’Carlu Simeoni, direttore generale di 
Femu Quì Ventures.

Anu dettu

4 Sapè ne di più : https://ventures.femuqui.com
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Sur les dix lots, au moins les deux 
premiers (Aiacciu et Bastia de et 
vers Paris) ont fait l’objet de 

réponses d’une autre compagnie qu’Air 
Corsica, à savoir la compagnie low cost 
espagnole Volotea. On ne sait à cette 
heure si leur offre est compétitive, mais 
une certaine inquiétude se manifeste. 
Ainsi Femu a Corsica a-t-il organisé des 
distributions de tracts dès la nouvelle 
connue pour apporter son soutien à Air 
Corsica et aux centaines d’emplois que 
la compagnie régionale a créés en Corse. 
Face à la concurrence qui se manifeste, 
Air Corsica a un avantage matériel 
important : la compagnie est basée en 
Corse. En effet, le cahier des charges de 
la concession prévoit que l’amplitude 
entre premier et dernier vol soit 
maximum à Paris (11 heures), et 
moindre en Corse (7 heures). Cette dis-
position est logique : la continuité terri-
toriale s’applique par définition aux 
Corses, et c’est à eux que l’on propose 
l’amplitude la plus forte entre l’arrivée du 
premier vol à Paris et le départ du der-
nier vol vers la Corse. En onze heures, 
nombreux sont les résidents qui peu-
vent aller et venir dans une même 
journée, ce qui les avantage. 
Le corollaire de cette disposition est 
que l’aéronef qui les transporte, qui, 
comme chaque avion naviguant en 
Europe est soumis à une maintenance 
obligatoire chaque jour, ou plutôt chaque 
nuit car la journée est consacrée aux 
vols, doit procéder aux contrôles et révi-
sion entre 23 heures passées et 6 heures 
du matin. Air Corsica ayant ses bases 
techniques à Bastia et Aiacciu, l’avion 
est traité en Corse, tandis que pilotes 
et équipages dorment à leur domicile. 
Pour une compagnie extérieure, l’ab-
sence d’infrastructures locales suppose 
donc que l’avion rejoigne une base tech-
nique après minuit, et soit revenu, le 
même ou un autre équivalent, sur l’aé-
roport corse avant six heures du matin, 
tandis que les personnels navigants doi-
vent dormir dans des hébergements 
payants, ou bien être ramenés à leur 
base le soir, et revenir le matin très tôt. 

DSP aérienne de la Corse 

L’ombre menaçante de Volotea 
 
L’appel d’offres pour la desserte aérienne de la Corse va couvrir la période de quatre années à compter du 1er janvier 2024. 
Soumis au droit de la concurrence par les directives européennes, ce marché a été divisé en dix lots distincts : quatre pour 
aller et venir à et de Paris depuis Aiacciu, Bastia, Figari et Calvi, deux pour aller et venir à Marseille d’Aiacciu et Bastia, deux 
autres allant vers Nice, tandis que les dessertes de Marseille et Nice forment un seul lot pour Figari comme pour Calvi. Toutes 
ces lignes sont actuellement opérées par Air Corsica, et cela depuis sa création, il y a plus de trente ans.

Ce sont bien sûr des coûts (heures de 
vol, heures supplémentaires des pilotes 
et navigants, frais d’aéroport, carburant, 
etc.) qui pèsent sur l’offre extérieure, et 
qui doivent permettre à l’offre corse 
d’être plus facilement compétitive. 
 
Cependant, deux biais sont possibles 
qui peuvent tout fausser. Le premier 
concerne la compagnie corse si elle a 
quitté les clous d’une exploitation rai-
sonnable, au point de laisser grandes 
ouvertes les portes à la concurrence. 
C’était le défaut évident de la compagnie 
maritime SNCM de la grande époque, au 
point d’être acculée à une faillite reten-
tissante malgré les dispositifs de sub-
vention multipliés pour la maintenir à 
flot, au point de justifier des amendes 
énormes dont la Collectivité de Corse 
a dû s’acquitter. 
Le second biais, le plus à craindre me 
semble-t-il, est l’offre anormalement 
basse. Volotea a les reins solides et il 
sait pertinemment que l’éviction d’Air 
Corsica des lignes de Paris fragiliserait 

énormément l’assise économique de la 
société aéronautique insulaire. Et comme 
son principal actionnaire, la Collectivité 
de Corse, est loin d’avoir les reins aussi 
solides que les actionnaires de Volotea, 
des fonds d’investissement européens 
et américains et un institut de crédit de 
l’État espagnol, la réduction de l’activité 
de la compagnie corse au seul bord à 
bord conduirait probablement à des 
pertes, et, au bout du compte, à une 
disparition ou un rachat à vil prix par 
ceux-là même qui l’auraient mise en dif-
ficulté. Et, pour l’appel d’offres suivant, la 
Collectivité de Corse devra ensuite se 
préparer à une offre « anormalement 
haute » par laquelle Volotea se rattra-
pera largement des moins-values concé-
dées pour prendre pied, lors d’un pre-
mier appel d’offres, sur la desserte de 
la Corse. 
Mais cette pratique est connue et le 
droit de la concurrence la condamne 
tout autant que l’abus de position domi-
nante par le concessionnaire sortant. 
Sauf surprise, ce sont encore les experts 
et les avocats auprès des tribunaux qui 
pourraient être les grands gagnants dans 
les années à venir. n  F.A.

Pour une compagnie extérieure, l’absence 
d’infrastructures locales suppose que 
l’avion rejoigne une base technique après 
minuit, et soit revenu, le même ou un 
autre équivalent, sur l’aéroport corse avant 
six heures du matin, tout comme les 
personnels navigants.
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Centre d’enfouissement des déchets de Ghjuncaghju 

Aucun permis de construire  
ne peut être délivré 
 
Dans son édition du 14 juillet 2023, notre confrère Corse-Matin se montrait sceptique sur l’affirmation de l’association  
U Levante, qu’ARRITTI a relayée la semaine dernière sous le titre : « Bonne nouvelle pour les ESA et pour le Tavignanu ! ».  
Selon notre confrère, « la carte des ESA n’est pas une entrave au projet de Ghjuncaghju », estimant que U Levante avait parlé 
« sans doute un peu trop vite » et s’étonnant que la piste des espaces agricoles n’ait pas été étudiée plus tôt. Sauf que  
U Levante a été assez claire comme à son habitude dans sa déclaration. Et l’association d’ailleurs fait une réponse au 
quotidien sur son site pour être encore plus claire. 
Du côté d’ARRITTI, on sait combien ces combats qui relève du David contre Goliath sont difficiles. Heureusement David n’a pas 
froid aux yeux et mène une bataille de juristes dans ce dossier, comme souvent. Les règles d’urbanisme en Corse sont en 
permanence successivement ignorées, bafouées, détournées, et il faut bien de l’abnégation pour les défendre devant les 
tribunaux ! C’est étonnant d’ailleurs que la Direction des territoires à la préfecture de région ne fasse pas référence au droit de 
l’urbanisme auquel l’État est censé veiller… Mais laissons la parole à U Levante qui régulièrement en fait la lecture aux 
services préfectoraux. En espérant que la justice n’ait pas à être saisie dans cette affaire, ce qui signifierait en effet que le 
contrôle de légalité n'a pas fait son travail…

«Dans un article paru dans son 
édition du 14 juillet 2023, le 
quotidien Corse-Matin affirme 

que « malgré les déclarations de U Levante, le 
projet de centre de stockage des déchets de 
Ghjuncaghju ne serait pas remis en cause par 
le rétablissement de la cartographie des 
espaces stratégiques agricoles ». 
 
Qu’en est-il ? 
En droit français, prévaut le principe d’in-
dépendance des législations. Cela signifie 
que les autorisations requises en vertu 
du droit de l’environnement, du droit de 
l’urbanisme, du code forestier, etc., sont 
instruites et, le cas échéant, accordées 
les unes indépendamment des autres. Il 

Conseil national de protection de la nature 
aurait été saisi à cet effet, mais il n’a pas 
rendu son avis à ce jour et aucune déro-
gation n’a donc été accordée. Si la société 
Oriente Environnement s’avisait, dans ces 
conditions, de toucher au site, elle se 
rendrait coupable d’un délit. 
 
Le permis de construire 
Ensuite, en vertu du principe d’indépen-
dance des législations, ce n’est pas parce 
qu’une autorisation d’exploitation de 
l’ISDN a été accordée que la société 
Oriente Environnement obtiendra néces-
sairement les permis de construire pour 
la réalisation des bâtiments nécessaires à 
l’exploitation des centres. 
Ces permis ne pourront en effet être déli-
vrés que si les projets de construction 
sont conformes aux règles du code de 
l’urbanisme, en particulier à celles du 
Padduc. 
C’est là que le rétablissement de la carte 
des espaces stratégiques agricoles vient 
changer la donne, le terrain concerné 
étant identifié sur la carte n°9 du Padduc, 
comme un espace stratégique agricole. Il 
est donc par principe inconstructible. S’il 
peut être fait exception à ce principe 
pour un ISDN, c’est à des conditions très 
strictes, qui ne sont pas réunies en ce 
qui concerne le site de Ghjuncaghju, ainsi 
que l’a déjà jugé le tribunal administratif 
de Bastia qui a annulé, précisément pour 
cette raison, un premier permis de 
construire délivré en 2018 par le préfet 
de Haute-Corse à la Société Oriente Envi-
ronnement. 
 
Extrait du jugement du tribunal admi-
nistratif de Bastia* du 5 avril 2018, dos-
sier 1600739, lecture du 5 avril 2018 : 
« Les espaces stratégiques agricoles sont pré-

est exact que l’exploitation de l’ISDN* 
délivrée au titre du code de l’environne-
ment, ne peut plus aujourd’hui être remise 
en cause, puisque les recours dirigés 
contre cette autorisation sont épuisés. 
Mais cette autorisation ne suffit pas pour 
que les centres de traitement des déchets 
de Ghjuncaghju voient le jour. 
 
Les espèces protégées 
D’abord, comme le terrain où il est prévu 
d’implanter les centres abrite de nom-
breuses espèces protégées, la société 
Oriente Environnement doit impérative-
ment, avant d’aménager le site, obtenir 
une dérogation à l’interdiction de des-
truction des espèces protégées. Le 

En jaune, les ESA du méandre du Tavignanu.

Cavallu zone de non-droit 

Les constructions 
se poursuivent ! 

U Levante révèle également sur son site, 
photos à l’appui vu du ciel, la zone de 
non-droit qu’est Cavallu. Îlot 

inconstructible, Znieff de type 1, zone 
Natura 2000, classée Espace Remarquable 
et Caractéristique du Padduc, Cavallu, « l’île 
aux milliardaires » n’a jamais cessé d’attirer 
les convoitises des people et donc 
d’échapper à toutes lois, toutes règles. 
Malgré interdictions et protections, le PLU 
de 2006 rend la moitié de l’île constructible. 
Une modification du PLU intervenue en 

2013 a été attaquée et annulée par la Cour 
d’appel en 2016, annulation confirmée en 
Conseil d’État en 2017. Pourtant, les 
constructions – nombreuses – se 
poursuivent sur les zonages déclarés 
illégaux par la justice et de nombreuses 
villas sont encore construites aujourd’hui en 
tous points de l’île… n 
 
> Rendez-vous sur le site d’U Levante et 
constatez de visu : un stumacheghju ! 
www.ulevante.fr/cavaddu-cavallo-vu-davion/
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servés. Ils sont régis par un principe général 
d’inconstructibilité. Dans ces espaces sont 
autorisés : (…) les constructions et installa-
tions nécessaires à des équipements collec-
tifs ou à des services publics y compris les 
installations de stockage de déchets non dan-
gereux conformément à la réglementation en 
vigueur et à la triple condition : a) qu’elles ne 
soient pas incompatibles avec l’exercice d’une 
exploitation agricole ou pastorale ; b) qu’elles 
ne portent pas atteinte à la sauvegarde des 
espaces naturels et des paysages ; c) et sous 
réserve de justifier qu’aucun autre emplace-
ment ou aucune autre solution technique n’est 
envisageable à un coût économique environ-
nemental acceptable » ; 
« En l’espèce, il ressort des pièces du dossier 
que le terrain d’assiette du projet se situe, au 
vu de l’avis précité de l’INAO du 22 janvier 
2016, au sein d’un espace doté d’un fort 
potentiel agronomique caractérisé par sa faible 
pente et son caractère cultivable ; qu’il ne res-
sort pas des pièces du dossier et n’est pas jus-
tifié en défense que la construction projetée, qui 
consiste en la réalisation d’un bâtiment admi-
nistratif et social au sein d’un centre de stoc-
kage de déchets non dangereux, ne porterait 
pas atteinte à la sauvegarde des espaces natu-
rels et des paysages environnants ni davan-
tage qu’aucun autre emplacement ou aucune 
autre solution technique n’était envisageable 
à un coût économique environnemental accep-
table ; que par suite c’est à bon droit que les 
requérants soutiennent que la situation des 
parcelles en litige au sein des espaces straté-
giques agricoles du Padduc fait obstacle à 
l’obtention du permis de construire litigieux. » 
 
Sans oublier que l’éventuelle demande 
d’un permis de construire devra aussi 
être soumise à la CTPENAF (Commission 
territoriale de préservation des espaces 
naturels, agricoles et forestiers) dont l’avis 
est un avis conforme. 
Les mêmes causes produisant les mêmes 
effets, les conditions pour que la société 
Oriente Environnement soit autorisée à 
construire, sur le méandre du fleuve 
Tavignanu, classé en ESA, les bâtiments 
nécessaires aux deux centres d’enfouis-
sement pour déchets amiantifères et 
ordures ménagères ne sont toujours pas 
remplies. Aucun permis de construire ne 
pourra donc être délivré sur le site, ce 
qui est évidemment de nature à remettre 
en cause l’ouverture des centres d’en-
fouissement. » n 

* Voir sur le site d’U Levante le jugement du TA du  
5 avril 2018 : https://www.ulevante.fr/centres-
denfouissement-des-dechets-de-ghjuncaghju-u-
levante-repond/ 

ISDN : Installation de Stockage des Déchets non 
Dangereux.

Vandalisme à Saleccia 

« Incompréhensible  
et injustifiable »

Sable blanc, eaux limpides et turquoises, 
au cœur des Agriates, Saleccia est 
l’une des plus belles plages de l’île. Et 

comme tous les sites remarquables elle 
souffre d’une surfréquentation. Depuis plu-
sieurs années, Marc Tomi, maire de Santu 
Petru di Tenda, où se situe ce joyau, essaie 
de trouver des parades pour à la fois pré-
server l’environnement, veiller à la sécu-
rité et assurer l’accueil à tous sur ce site 
fragile. Pas facile de conjuguer tous les inté-
rêts, mais il a le soutien du Conservatoire 
du littoral et de la Collectivité de Corse, 
notamment par le biais du Parc marin du 
Cap Corse. L’accès est triple. Par la mer – 
il est règlementé par l’organisation de 
navettes et la mise en place d’un chenal 
d’accès pour régenter le trafic trop dense, 
et sécuriser la baignade – par le sentier du 
littoral depuis l’anse de Fornali à San 
Fiurenzu – là aussi des aménagements ont 
été effectués pour faciliter l’itinéraire des 
promeneurs – et par une piste longue de 
12  km, qui part du hameau de Casta pour 
se rendre elle aussi aux plages de Saleccia 
et du Lotu. Empruntée par les 4x4 et autres 
quads, qui ravinent le sentier de leurs passi 
è veni incessants, il s’y produit souvent des 
accidents de touristes qui ne maîtrisent pas 
la conduite sur piste cabossée. Aussi, depuis 
deux ans, celle-ci a été restaurée et sécu-
risée, doublée d’un contrôle mis en place 
en juin dernier pour réguler la fréquentation, 
faire en sorte que tous puissent avoir accès 
à la plage à tour de rôle, tout en veillant à 
la sécurité des personnes et à la protec-
tion de la biodiversité en fonction de la 
capacité de charge du site. Mieux, une autre 
piste, pour les marcheurs et les randon-
nées à cheval, a été également mise en 
place pour offrir une autre possibilité d’accès 
sportive à la plage. 
C’est dire si le maire est consciencieux et 
recherche des solutions qui conviennent à 
tous ! Les investissements sont importants, 
avec le concours des partenaires que sont 
le Conservatoire et la Collectivité de Corse. 
Aussi, l’acte de vandalisme de ce 17 juillet 
est incompréhensible et odieux. La guérite 
de contrôle par un passage payant avec 
accès à un parking aménagé dans la limite 
de 200 places, a été incendiée. Tous les 
grands sites mondiaux sont ainsi régulés, 
c’est indispensable pour veiller à la fragilité 
des lieux. 

Largement condamné, cet acte n’entame 
pas la détermination de la commune qui 
compte poursuivre sur sa dynamique. « C’est 
choquant, c’est désespérant, mais une chose 
est sûre, ça renforce notre volonté de continuer 
sur ce chemin » a réagi Marc Tomi qui n’a 
pas interrompu le service. 
Arritti salue le courage du maire et de son 
conseil. « A casetta brusgiata sta notte, aperta 
15 ghjorni fà, face parte di u dispusitivu glubale 
di regulamentu di i flussi ind’è l’Agriate, per 
tarra è per mare. Dimu à quelli chì un a volenu 
capisce : u cumunu supraneghja à l’interessi 
privati ! Sustegnu à u merre » a tweeté le pré-
sident du Conseil exécutif Gilles Simeoni. 
« Nous disons clairement à tous les apprentis 
sorciers que la défense de notre espace commun 
et de nos intérêts collectifs ne sera jamais celle 
des intérêts particuliers, quels qu’ils soient » a 
dénoncé pour sa part Core in Fronte. 
Ci-dessous, le communiqué de Femu a 
Corsica également furieux de cette agres-
sion*. 
 
 

«La destruction par incendie de la 
guérite mise en place pour 
contrôler l’accès à la plage 

de Saleccia est un acte de vandalisme 
incompréhensible et injustifiable. 
Le projet de réhabilitation de cette piste 
de Saleccia, piloté conjointement par le 
Conservatoire du littoral, la commune de 
Santu Petru di Tenda, et la Collectivité de 
Corse, s’intègre dans le dispositif global, 
terrestre et maritime, visant à préserver 
cette zone d’intérêt majeur, en conciliant 
protection de l’environnement et des 
plages de Lotu et Saleccia, gestion des 
flux touristiques, et sécurité des usagers, 
notamment contre les risques d’incendie. 
Fà populu inseme et Femu a Corsica 
réaffirment que l’intérêt général prime les 
intérêts particuliers et que rien ne peut 
justifier de s’attaquer au bien commun. 
Fà Populu Inseme et Femu a Corsica 
saluent le choix du maire de Santu Petru 
di Tenda, Marc Tomi, et celle du 
Conservatoire du Littoral de maintenir les 
mesures mises en place, malgré cet acte 
de destruction, et les assurent de son 
soutien. » n 
Femu a Corsica, le 17 juillet 2023.
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SucetàSucetà

Violences sexistes et sexuelles et/ou intrafamiliales 

Un nouveau Diplôme Universitaire  
dès la rentrée 
 
Délivré par l’Université de Corse Pasquale Paoli, en partenariat avec le Centre hospitalier de Bastia et 
l’Académie de Corse, un nouveau Diplôme Universitaire ouvrira dès la prochaine rentrée à l’Università Pasquale 
Paoli. La formation est destinée aux personnes susceptibles d’être impliquées dans le cadre de leurs activités 
professionnelles auprès de victimes ou d’auteurs de violences : forces de l’ordre, magistrats, avocats, 
personnels d'administration pénitentiaire, enseignants, éducateurs (spécialisés, sportifs, etc), travailleurs 
sociaux, psychologues, professionnels de santé, membres d'associations d'aide aux victimes, personnels et 
élus des collectivités territoriales, etc. C’est dire l’importance de ce diplôme pour apporter une meilleure 
réponse à ce fléau qui sévit en Corse aussi hélas. Voici le communiqué de l’Université.

Présentation – Objectifs de la formation 
Ce diplôme s’inscrit dans une perspective 
humaniste et performative en son 

fonctionnement, dans un partenariat entre 
l’Université de Corse Pasquale Paoli, l’Hôpital de 
Bastia et l’Académie de Corse, trois institutions 
qui participent de la lutte contre les violences et 
les discriminations. Il a vocation à nourrir la 
réflexion à un niveau national sur des possibilités 
d’évolutions institutionnelles favorables à ces 
engagements. 
Ce diplôme, adossé à l'UMR CNRS LISA 6240 de 
l'Université de Corse a pour buts de sensibiliser 
des publics venus d’horizons professionnels 
divers, aux processus qui mènent aux situations 
de violences et notamment aux processus qui 
conditionnent le comportement des agresseurs, 
de renforcer la nécessaire congruence entre les 
personnels des différentes institutions chargées 
de la gestion de situation de violences sexistes et 
sexuelles et/ou intrafamiliales et de porter un 
éclairage sur les violences perpétrées, en lien 
avec la recherche universitaire. 
D’une durée de deux ans, ce Diplôme d'Université 
de niveau Master (niveau 7 accessible avec le 
niveau 6 ou VAP) sera délivré par l’Université de 
Corse, à travers sa Faculté des Lettres Langues, 
Arts, Sciences Humaines et Sociales. 
L'obtention du diplôme ne confère pas les mêmes 
droits qu'un diplôme national. 
La formation est mise en œuvre au Service 
Commun de la Formation Continue, avec la 
Faculté Lettres, Langues, Arts, Sciences 
Humaines et Sociales et en partenariat avec le 
Centre Hospitalier de Bastia et l'Académie de 
Corse. 

Conditions d'accès 
Les candidats doivent être titulaires d'une Licence 
ou équivalent, ou bien s'engager à solliciter 
l'autorisation de s'inscrire via un dossier de 
Validation des Acquis Professionnels et 
Personnels (VAPP) qu’il sera possible de 
demander auprès du Service Commun de la 
Formation Continue de l’Université au moment de 
la pré-inscription. 

Public visé par la formation 
Ce diplôme s’adresse aux personnels ou futurs 

personnels des institutions confrontées aux 
victimes de violences mais aussi confrontées aux 
agresseurs : forces de l’ordre, magistrats, 
avocats, personnels d'administration pénitentiaire, 
enseignants, éducateurs (spécialisés, sportifs, 
etc), travailleurs sociaux, psychologues, 
professionnels de santé, membres d'associations 
d'aide aux victimes, personnels et élus des 
collectivités territoriales, etc. 

Organisation de la formation 
• Rythme : Les cours auront lieu à l'Université de 
Corse à Corte tous les 15 jours les jeudis et 
vendredis. 
Une cérémonie officielle de rentrée sera organisée 
le 11 octobre 2023 
• Organisation pédagogique : UE1 Contextes 
sociohistoriques et familiaux - UE2 Cadre juridique 
de la prévention et de la lutte contre les VSS - 
UE3 Ethique et déontologie - UE4 Impact médical, 
psychologie et psychiatrique - UE5 Ateliers 
pratiques - études de cas. 
Le règlement des études précisant les modalités 
d’évaluation du DU sera consultable sur le site de 
la Faculté des Lettres, Langues, Arts, Sciences 
Humaines et Sociales de l’Université de Corse. 
Responsable pédagogique : Pr. Bruno GARNIER, 
Université de Corse 
Coordonnateur scientifique : Dr. Hatem BALLE, 
CH Bastia 
Coordonnateurs académiques : M. Guillaume 
COPPIN, Inspecteur d’Académie, Directeur de 
l’École académique de formation continue et M. 
Michel PIFERINI, Inspecteur d’Académie, conseiller 
du Recteur de la Corse. 
Lieu de la formation : CORTE. 

Préinscription 
Formulaire de pré-inscription en ligne : dépôt des 
candidatures jusqu’au 5 septembre 2023 : 
https://bit.ly/46NkHWF 
Les demandes seront constituées d’une lettre de 
motivation professionnelle, d’un curriculum vitæ et 
d’une photocopie des titres et diplômes que 
possède le demandeur ainsi que tout élément 
jugé utile par le candidat. Elles seront soumises à 
l’instruction de la commission pédagogique. 
Les dossiers de candidature mettront en 
évidence : 

- Un projet professionnel ou responsabilité 
professionnelle en rapport avec les objectifs de la 
formation ; 
- Les connaissances de base dans un ou 
plusieurs domaines de la formation (socio-histoire, 
droit, santé, psychologie, société corse 
contemporaine) ; 
- L'expérience et les compétences acquises dans 
l’accompagnement des personnes. 
La capacité d’accueil est plafonnée à 25 
étudiants. 

Calendrier 
Volume de la formation : 130 heures pour la 1ère 
année 2023/2024 
Planning prévisionnel téléchargeable 
prochainement : https://bit.ly/3K3A8jP 
Période de formation de la 1ère année : Les cours 
auront lieu à partir du 11 octobre 2023 et 
jusqu’en juin 2024, hors congés universitaires, 
selon un calendrier qui sera remis aux étudiants 
lors du premier cours. 

Droits d'inscription : 50 EUROS (exonération 
possible sous conditions) 
Frais de formation : 1350 EUROS 
Modalités de prise en charge financière pour cette 
formation : à étudier par les candidats sur la base 
de leur statut, auprès des organismes de gestion 
des fonds de formation, des structures d'aide à 
l'emploi, des structures d'accompagnement aux 
projets professionnels. 
Des modalités financières spécifiques 
s'appliqueront dans le cadre partenarial établi 
entre l'Université de Corse Pascal Paoli, le Centre 
Hospitalier de Bastia et l'Académie de Corse pour 
cette formation ; les statuts des pré-inscrits.es en 
fonction du CH de Bastia et l'Académie de Corse 
conduiront à des exonérations de règlement des 
droits d'inscription et des frais de formation ci-
dessus. 

Gestionnaire administrative :  
Aurélie OTTOMANI - Tél : 04.95.45.00.17 -  
Mail : ottomani_a@univ-corse.fr 
Service Commun de la Formation Continue 
Campus Grimaldi Bâtiment JT DESANTI 20250 
CORTE. n



nu 2804 • 20 di lugliu 2023 ARRITTI • 9

par Max Simeoni 

 

«C’est en janvier 1973 
qu’une nouvelle étape 
est franchie. Elle débute 

au moment où le FRC de Charles 
Santoni, le PPC de Dominique 
Alfonsi1, et Terra Corsa de Gisèle 
Poli se fédère en Unione per a 
Pàtria et, avec la participation de 
l’ARC, rédigent la Charte de A 
Chjama di u Castellare qui 
demande l’autonomie pour la 
Corse. 
 
Lors de son Assemblée 
Générale de juillet 1973, 
l’Action Régionaliste Corse 
devient Azzione per a Rinàscita di 
a Corsica, donc toujours le sigle 
ARC, mais corsisé. 
L’ARC réclame un statut d’auto-
nomie interne en même temps 
qu’elle entreprend un travail de 
fond pour populariser la notion 
de peuple corse historique. Max 
Simeoni signe dans ARRITTI 
(organe de presse des autono-
mistes qui fut fondé en 
décembre 1966), un éditorial inti-
tulé : « Je suis un nationaliste corse » 
(19.08.1973). 
Les dirigeants de l’ARC ont 
étudié la Constitution française 
et, dès cette époque, il leur appa-
rait que tout « statut » sera diffi-
cile à obtenir au regard d’elle. Ils 
sont persuadés que rien ne sera 
octroyé, mais que tout sera 
arraché par des rapports de force 
et que, de toutes façons, les sta-
tuts possibles issus de la 
Constitution française, n’appor-
teront pas assez de garantie pour 

le peuple corse. Ils seront tou-
jours aléatoires. Ils placent donc 
la notion de peuple « reconnu » 
à la base de toute stratégie, car 
seuls les droits d’un peuple sont 
imprescriptibles. 
L’autonomie interne est à déve-
lopper comme notion : elle est 
souhaitable car conforme au but. 
Elle est appréhendée selon une 
idéologie qui n’existe pas dans la 
Constitution française, et qu’on 
peut dire fédéraliste. La base de 
tout restant la reconnaissance du 
peuple corse sur sa terre. 

Comme je l’ai fait la semaine dernière, je vous soumets un nouvel extrait du petit livret « L’autonomie interne pour le peuple 
corse » paru en décembre 1994 sous l’impulsion de l’UPC, mouvement autonomiste qui avait pris la relève de l’ARC en 1977. 
À l’heure où le concept ne fait plus peur à l’État français, remontons aux prémices de la revendication corse pour l’autonomie, 
on y verra que les militants d’alors étaient assez visionnaires…

«Les dirigeants de 
l’ARC sont 
persuadés que rien 
ne sera octroyé, 
mais que tout sera 
arraché par des 
rapports de force 
et que, de toutes 
façons, les statuts 
possibles issus de 
la Constitution 
française, 
n’apporteront pas 
assez de garantie 
pour le peuple 
corse. Ils seront 
toujours aléatoires. 
Ils placent donc la 
notion de peuple 
« reconnu » à la 
base de toute 
stratégie, car seuls 
les droits d’un 
peuple sont 
imprescriptibles. »

n

conscience qu’ils ont été et res-
tent un peuple historique aux 
droits imprescriptibles, qu’ils doi-
vent agir comme tel, ensemble, 
contre le « colonialisme » d’un Etat 
de nature jacobine qui, en leur 
ôtant par ses institutions et ses 
valeurs tout droit, les nie et les 
condamne à terme au néant. Il 
ne leur reste qu’à folkloriser leur 
patriotisme, leur attachement à 
la terre corse, à son histoire et à 
sa culture, avant de disparaître 
peu à peu, mais sûrement. 
 
L’action de l’ARC est celle de 
la pédagogie, celle de l’exemple 
du citoyen responsable, du 
patriote déterminé, prêt au sacri-
fice pour convaincre et entraîner 
les Corses. 
Ce nationalisme se veut rédemp-
teur. Il doit pouvoir sauver le cla-
niste, le filou, le sceptique, celui 
qui doute de sa culture, de sa 
langue, de l’avenir. Il n’exclut per-
sonne, ceux qui se renient et 
s’opposent durablement s’ex-
cluant d’eux-mêmes. 
Il est admis que ce cheminement 
des consciences pour des valeurs 
nationalistes sera lent, laborieux, 
et nécessite des combats dont 
la force exemplaire doit balayer 
toute équivoque. 
Il n’existe pas de voie rapide, 
royale, pour la décolonisation 
des esprits et pour leur homo-
généisation « nationale » corse. n 
 
1. Front Régionaliste Corse (FRC) et 
Partitu Pupulare Corsu (PPC). 

2. Lire ARRITTI de la semaine dernière, 
n° 2803 : https://arritti.corsica/wp-
content/uploads/2021/03/Arritti-
2803_Arritti-1.pdf

 
L’autonomie interne n’a été 
prise à bras le corps qu’en 
1974 (parution de « Autunumìa » 
en juillet 1974), comme d’ailleurs 
le concept de colonialisme, alors 
qu’ils figuraient tous deux dans 
les deux manifestes d’Yves Le 
Bomin et Paul Marc Seta et du 
CEDIC2. La raison est, qu’alors, 
avec la fin de la décolonisation 
en Afrique du Nord, les deux 
mots sont perçus comme le pré-
lude à l’indépendance à très 
court terme. La Tunisie de 
Bourguiba est la référence du 
moment. Et les Corses refusaient 
de se considérer comme des 
colonisés. Ils n’avaient pas com-
pris ce qu’est le colonialisme par 
assimilation. Il n’existait pour eux 
qu’un seul colonialisme plus ou 
moins ségrégationniste dont 
l’apartheid en était la forme la 
plus extrême. 
L’ARC du moment exalte le 
contenu historique du peuple 
corse. Elle n’en sera pas moins 
pour un « statut spécial », consi-
déré comme une étape vers la 
véritable autonomie interne, 
comme un engrenage dans 
lequel il faut entraîner le pou-
voir central. L’engrenage doit être 
alimenté par la force d’un réel 
combat à la hauteur d’une 
Histoire, celle du peuple corse. 
Le juridisme constitutionnel res-
tant une illusion et devant céder 
le pas au rapport de force poli-
tique. 
Cette démarche du CEDIC à 
l’ARC aboutit à Aleria, après quoi 
« plus rien ne sera comme avant ». 
Les tabous inhibants du passé 
sont brisés. L’ARC veut agir en 
profondeur dans la conscience 
des Corses. Elle veut qu’ils aient 

L’autonomie dès les années 70
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Pensez-y !
Vous pouvez vous abonner en ligne
www.arritti.corsica/abbunamentu
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CulturaCultura

Sta rubrica, publicata ogni tantu, hè cunsacrata à i grandi 
pueti di a nostra lingua è di a nostra cultura*. 
Oghje, salutemu un munumentu, fiura di u Riacquistu, u 
pueta Ghjuvan’Tèramu Rocchi.

Tù sapessi quant'è tù manchi 
Tù sapessi u viotu à l'intornu 
Sì partuta è da quellu ghjornu 

Ghjochi è rise ind'è noi sò stanchi 
D'ùn pudetti più vede hè frastornu 
Da tantu manchi 
 
U scalone hè cusì inchjuculitu 
Zenza tè è zenza più zitelli 
U scalone oghje mi pare un nidu 
Chì u s'anu lasciatu l'acelli 
Sente solu di mè i rimpianti 
Da tantu manchi 
 
Forse sì induv'è tù sì ingrandata 
Forse faci una vita beata 
Ghjorni nostri mi ne vene tanti 
Da tantu manchi 
 
Tù sapesse tù quant'è tù manchi 
Tù sapesse u viotu à l'intornu 
U vaghjime hè digià di ritomu 
Cun i so ventisgioli languenti 
Un ci sì è m'attrista u ghjomu 
Da tantu manchi 
 
Ghjorni nostri eiu n'aspettu tanti 
Da tanti manchi. n 
 
Ghjuvan’Tèramu Rocchi 
Messu in cantu da Felì.

Natu in L’Oretu di 
Casinca, in u 1940, 
Ghjuvan’Tèramu Rocchi 

hè un munumentu di a lingua è 
a cultura corsa. Militente di 
prima trinca, autore di mondu 
puesìe, canzone, filastroche, a 
so làscita hè tamanta d’una vita 
sana sana cunsacrata à 
tramandà à i più giòvani a 
bellezza, a ricchezza è a forza di 
a nostra lingua. Stitutore à u 
sensu u più nòbile di l’omu di 
passione ch’ellu era, piglia u so 
primu postu in Algerìa, 10 anni, 
pò hè mandatu in Cuntinente. 
Volta in Còrsica in l’annate 70 
induv’ellu diventa unu di l’attori 
di u Riacquistu, sparghjendu cù 
maraviglia u so talente è a so 
pedagugìa. Scrive in a rivista 
Rigiru induv’ellu publicheghja i 
primi scritti pè i zitelli per aiutà 
à l’amparera. Stallatu in L’Oretu 
di Casinca sumineghja cusì tutta 
a so vita a voglia è a passione 
di a lingua à parechje 
generazioni di zitelli. « Di u corsu 
ci vole à fanne una passione per 
pudè riesce pianamente è bè » 
dicìa Ghjuvan’Tèramu, « eiu mi 
sò messu d’accordu cù a mo 
cuscenza. Aghju sempre fattu di 
più, qualcosa à cantu, sìa in un 
associu, sìa in e famiglie, sìa in u 
mo paese, aghju cuntinuatu à 
struìmi quantu eo pudìa in ssa 
lingua, è a riflette quantu eo 
pudìa nè i mezi di pudella à fà 
amparà nè e cundizioni e più 
belle. Ghjè quessa ch’ellu ci vole 
avè, sta passione custì  »…  
Era un omu di a terra, à sparte 
è à campà corsu, à tramandà à 
tempu a lingua, a cultura, è i 
valori i più belli di ssu pòpulu. 
Scrive per parechji canterini è 
gruppi culturali : A Filetta, 
Tavagna, I Muvrini, Canta u 
Pòpulu corsu, Antone Ciosi, 

Petru Guelfucci, è tant’altri… 
Ma u so sbuccime, serà cù un 
ghjuvanottu cù quale hà da 
cullaburà 30 anni da pudè 
sparghje a so filusufìa in cantu 
è mùsica. Felì si forma à u latu 
di Ghjuvan’Tèramu Rocchi chì li 
scrive e so più belle canzone è 
s’impègnanu tremindui à un 
travagliu tamantu di creazione 
chì cuntinueghja sempre oghje 
cù Scola in Festa.  
Umile è generosu, 
Ghjuvan’Tèramu era un 
travagliatore di a lingua, mai 
stancu di pudè arrichìscela è 
tramandala. Era un militente chì 
rivendicava cù rispettu ma 
determinazione. « Per quelli chì 
dìcenu sempre u corsu ùn 
s’impara micca in scola. S’ellu 
ùn s’era micca insignatu u corsu, 
qual’hè chì pò certificà oghje 
ch’ellu ci sarìa tutti sti 
giuvanuttoni, st’omi avà chì sò 
maritati è chì trasmèttanu à i so 
figlioli, ch’averìanu pussutu 
parlalla ? A scola puntellu 
eccensiale, micca u solu, ma 
puntellu eccensiale »… dicìa 
torna u pueta ch’affirmava a so 
identità cù naturale : « a puesìa 
corsa vale quante tutte e puesìe. 
A puesìa stessa ùn hà micca 
fruntiere, ghjè u fattu puèticu chì 
dice a pena, a gioia di l’omu, i so 
sogni, quellu chì scrive in corsu 
ùn hà micca penseru à avè 
d’esse in una puesìa inferiore à 
quill’altra ». 
Si spinghje Ghjuvan’Tèramu 
Rocchi u 3 di marzu 2018 à 
l’età di 78 anni. Dicerà Felì è 
cun ellu a Corsica sana : « aghju 
persu a mo mamma, aghju persu 
u mo babbu, mà ùn hè chè oghje 
ch’eu mi sentu urfanellu ». Ghjè 
dì tamanta pèrdita, è tamanta 
làscita pè a lingua è a cultura 
corsa. n À
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Tantu manchi

NB : ARRITTI a sapete hà l’abitùtine di facilità 
a lettura di u corsu à i so lettori mettendu un 
aletta in l’accentuazione antepenultiana (ancu 
sè micca tutti i linguisti apprezièghjanu). * 
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Ghjuvan’Tèramu Rocchi
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POUR EXTRAIT, SELARL ME NICOLE CASANOVA, 
GREFFIER

GREFFE DU TRIBUNAL DE COMMERCE -  
BP 345 - 20297 BASTIA CEDEX

PAR JUGEMENT EN DATE DU 11/07/2023 LE 
TRIBUNAL DE COMMERCE DE BASTIA A 
PRONONCE LA CLOTURE POUR INSUFFISANCE 
D'ACTIF DES OPERATIONS DE LIQUIDATION 
JUDICIAIRE DE CONSTRUCTION FABRI (SAS) - 
ROUTE DU VILLAGE - LIEU-DIT FONTANA DI FRATTI 
- 20620 BIGUGLIA 
ACTIVITE : MACONNERIE GENERALE, RENOVATION 
DE TOUS TRAVAUX DE SECOND ŒUVRE 
RCS BASTIA B 830 297 214 - 2017 B 469 
 
PAR JUGEMENT EN DATE DU 11/07/2023 LE 
TRIBUNAL DE COMMERCE DE BASTIA A 
PRONONCE LA CLOTURE POUR INSUFFISANCE 
D'ACTIF DES OPERATIONS DE LIQUIDATION 
JUDICIAIRE DE LE RICHELIEU (SARL) - 1, 
BOULEVARD GÉNÉRAL DE GAULLE - 20200 
BASTIA 
ACTIVITE : CESSATION TOTALE D’ACTIVITE A 
COMPTER DU 07/01/2021 SANS 
DISPARITION DE LA PERSONNE MORALE 
RCS BASTIA B 515 144 103 - 2009 B 416

AVIS DE RESILIATION DE LOCATION GERANCE 
La location gérance du fonds de commerce de « restaurant 
débit de boissons 4ème cat » connu sous l'enseigne SOR-
TIPIANI sis au lieu-dit Sortipiani 20251 Piedicorte di Gaggio 
entre CORAZZINI xavier, immatriculé au RCS BASTIA sous 
le numéro 410 018 493 et MR REMITI Jean Michel, au 
RCS sous le numéro 382060457, a été résiliée d'un 
commun accord à la date du 30/09/2023.

AVIS DE CONSTITUTION 
Par acte SSP du 12/07/2023, il a été constitué une SAS 
ayant les caractéristiques suivantes : 
Dénomination : TERRA VOYAGES 
Objet social : Agence de voyages 
Siège social : 13 rue Docteur DEL PELLEGRINO 20090 
Ajaccio. 
Capital : 200 € 
Durée : 99 ans 
Président : Mme DE SOUSA MORIM Mélissa, demeurant 
Chemin de l'Eglise lieudit Favale 20129 Bastelicaccia 
Directeur Général : Mme DE SOUSA DANTAS Karina, demeu-
rant 2 rue Michel Bozzi 20090 Ajaccio 
Admission aux assemblées et droits de votes : Tout action-
naire peut participer aux assemblées quel que soit le 
nombre de ses actions, chaque action donnant droit à une 
voix. 
Clause d'agrément : Cession libre entre associés, sou-
mise à agrément dans les autres cas. 
Immatriculation au RCS d'Ajaccio. 

CORSICA EUROPA TRAVEL 
SAS au capital de 70000 € 

Siège social : LD PALTANAGGIA 20146 Sotta 
845 095 272 RCS d' Ajaccio 

L'AGO du 27/06/2023 a nommé président M. MATTEI 
Jean-Toussaint, Gérard, demeurant Quenza 20122 Quenza 
en remplacement de M. QUILICI Antoine. 
Mention au RCS d' Ajaccio.

Catherine COSTA-GIABICONI - AVOCAT 
22 lot ARBUCETTA - 20620 BIGUGLIA 

VENTE DE FONDS DE COMMERCE 
Aux termes d’un acte sous seing privé en date à Biguglia 
du 02 juillet 2023, enregistré au SPFE de BASTIA sous les 
ref. 2023 00014096, Mr Frédéric LEONELLI né le 
13.03.1964 à REIMS, immatriculé sous le numéro SIRET 
n°432 124 949, demeurant Villa Jean-François lieudit CHIA-
PATELLA FOLELLI 20213 PENTA DI CASINCA a cédé à la 
société ECOLE DE CONDUITE CEPPE, société à responsa-
bilité limitée à associé unique, au capital de 3.000 €, 
immatriculée au RCS de BASTIA sous le n°851 205 161, 
ayant son siège social Rond-point de CEPPE 20620 BIGU-
GLIA, un fonds de commerce de « enseignement de la 
conduite des véhicules à moteur et de la sécurité routière », 
sis à PENTA DI CASINCA ( 20213) Résidence Les MIMOSAS 
- FOLELLI  moyennant le prix principal de VINGT CINQ MILLE 
EUROS (25.000 EUROS) s’appliquant : 
- Aux éléments incorporels pour 23.260 € 
- Aux matériels et objets mobiliers pour 1.740 €  
La date d'entrée en jouissance a été fixée au 02 juillet 
2023. 
Les oppositions seront reçues au cabinet de Me Catherine 
COSTA-GIABICONI, avocat, 22 lotissement ARBUCETTA 
20620 BIGUGLIA où il été fait à cette fin élection de domi-
cile. Elles devront être faites au plus tard dans les dix jours 
qui suivront la dernière en date des publications légales pré-
vues. 

Pour insertion. L'Acquéreur.
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